

REGENERACION

Año I

Organo del Partido Civil

NUM. 5

Lema del Partido:
"Moralidad y Trabajo"

San José, Costa Rica, 31 de Mayo de 1913

Editor, LIC. VÍCTOR OROZCO
Redactor, ELOY TRUQUE

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS CASTRO

GERMINACION

Toda manifestación de las colectividades hacia un progreso fundado en el bien de la Nación, hacia un fin moralizador, cuando de este fin necesita la sociedad, entraña un fondo de virtud en la conciencia de los ciudadanos, es prenda de la bondad de sus sentimientos, augurio de su pronta, de su eficaz regeneración.

Acuden estas reflexiones a nuestra mente al presenciar el afán con que los ciudadanos de Costa Rica vienen, sin sugerencias extrañas, guiados tan sólo por su propia voluntad, a aumentar el número de los círculos concéntricos del Gran Partido Civilista formados al rededor de su eximio Candidato, el insigne Patriótico don Rafael Yglesias Castro.

Y esto lo hacen, no simplemente los amigos, los simpatizadores del señor Yglesias; lo hacen en número considerable los que antes miraban a nuestro Caudillo con cierta indiferencia y hasta con prevención, ¡qué decimos!, lo hacen también sus grandes adversarios de otras épocas, aquellos que no tenían para el hombre que gobernó a Costa Rica con habilidad y energía, sino palabras de reproche, de odio, de condenación.

En la campaña política anterior; el Partido Civil abrió surcos en la conciencia de los pueblos, depositó en ellos la semilla del Bien a la manera que los Apóstoles de Cristo sembraron el Evangelio en el alma de la Humanidad, y apartándose después de su mal comprendida faena, dejó que la lluvia de la reflexión la regara con sus aguas cristalinas y que el sol de la Justicia la fecundara con sus rayos.

La transformación se ha operado en el alma del Pueblo: la semilla empezó a germinar y a dar fruto: este fruto y otros

de otras semillas, han pasado por el tamiz de las comparaciones (el viejo Tiempo se ha encargado de agitar el tamiz) y ahí tenéis explicado el por qué una gran colectividad de grandes y pequeños, de amigos y enemigos, buscan el cerebro, el corazón, el brazo que enseñara al Partido Civil, hace cuatro años, a sembrar la semilla del Bien en los surcos de la conciencia nacional.

Ahí tenéis la razón de este crecer incesante, glorioso, de nuestro Partido. ¿Qué fuerza misteriosa impele a las multitudes a agruparse al rededor de este centro como si en él, y sólo en él pudieran encontrar la solución de los grandes problemas sociales y económicos que hoy preocupan a los hombres que desahonadamente aman a Costa Rica? ¿Por qué se busca, con exclusión de otras, la mano vigorosa de Rafael Yglesias Castro para poner en ella el timón de la República? Ah! porque se tiene la convicción de que sólo esa mano, sólo ella, puede conducirnos a puerto de salvación librándonos de este mar embravecido de pasiones malsanas, y de alarmante descomposición moral.

Por eso el crecimiento asombroso del Partido Civil.

Las huestes amparadas por el color de la esmeralda, y las que se encubren con el azul de los cielos, crujen y se desbandan: la fuerza de la razón, el instinto de la salvación de la Patria, los empuja a formar haces apretados a la sombra del estandarte rojo, y aquí llegan, aquí afluyen todos los días, aquí afluyen sin cesar...

Bendita sea la Providencia que ha dotado a los pueblos, lo mismo que a los individuos, del instinto de salvación, tan necesario para poder escapar de las catástrofes.

que la presente campaña política revista todos los caracteres de cultura, consideración y respeto que deben prevalecer en ella, para que Costa Rica de esta vez, merezca en verdad el calificativo de país civilizado.

Mas, a este respecto debemos decir a Ud., no sin cierto orgullo muy legítimo, que el

altruista proceder recomendado por U., es la norma que guía y ha guiado hasta hoy la propaganda del Partido Civil; aserción que Ud. puede comprobar si se toma la molestia de leer los diversos artículos de fondo de "Regeneración", órgano del Civilismo, especialmente el editorial del No. 1. El Partido a que tenemos la honra de pertenecer se ha propuesto desde los comienzos de esta campaña, no insultar a nadie, no faltar al respeto debido a los otros señores Candidatos, y fundamentar sus trabajos de prensa y de tribuna, únicamente en la razón y en la justicia, y sobre todo en la verdad que es una luz, que

si oscila algunas veces al impulso del vendaval de las pasiones políticas, al fin triunfa y disipa las tinieblas del error.

Esperamos que Ud. con el fondo de benevolencia que le distingue, y con su educación cristiana, base esencial de amor y de tolerancia, coadyuvará eficazmente entre los elementos dirigentes de su Partido, a perseguir hasta alcanzarlo, un fin parecido al que sirve de Constitución moral, digámoslo así, al gran Partido Civil.

De Ud. compatriotas y amigos afectísimos,

JOAQUIN AGUILAR

ELOY TRUQUE.

D. Rafael Yglesias Castro, Candidato del Partido Civil, es el más apto para gobernar el país por las razones siguientes

Porque ha sido uno de los presidentes que ha dejado durante sus dos administraciones importantes obras que son hoy timbre de orgullo para Costa Rica.

Porque supo igualar a las clases poderosas de la sociedad con la clase obrera obligando al hijo del potentado, al hijo del rico, a vestir el uniforme de mezclilla, colocarse la cartuchera, tomar el rifle y marcar el paso; de la misma manera que lo hacían hasta entonces, únicamente los pobres hijos del pueblo, los honrados trabajadores que dejaban las herramientas del trabajo para venir a los cuarteles a adiestrarse en el manejo de las armas, como si solo ellos fueran los obligados a prestar ese servicio a la Nación. Fue, pues, el señor Yglesias quien por vez primera, a pesar de las protestas, ruegos y súplicas, no sólo de sus contrarios, sino también de sus amigos, el que con esa energía tan característica en él, hizo que los hijos de sus ministros y muchos de sus parientes fueran los primeros en acatar esa orden que llevaba el sello de la verdadera, de la genuina democracia.

Allí en los cuarteles, estuvieron codeándose con los obreros y humildes campesinos los jóvenes, que por cuanto sus padres ocupan elevada posición se creen con derecho a estar por encima de los ciudadanos pobres.

Desde aquella época, todos, absolutamente todos los hijos de ricos, prestan servicio en

los cuarteles y observan la misma disciplina, y antes de ocupar el solio el señor Yglesias, sin saber nada de milicia se les daba un grado y santas pascuas.

Comprendiendo que se hacía necesaria una evolución monetaria que pusiera a cubierto nuestra riqueza agrícola de futuros trastornos y que asegurase de modo firme y estable los tipos de cambio, equilibrando así la balanza comercial y evitando las constantes fluctuaciones monetarias en las transacciones comerciales, se propuso establecer el patrón de oro.

Al iniciar aquella reforma se alarmó la nación entera, y aun altas personalidades de profundos conocimientos económicos, la creían imposible de llevar a cabo.

Pero no es Rafael Yglesias quien echa pie atrás; piensa, analiza, reflexiona, calcula, y una vez planteado el problema: a resolverlo; y así como César exclamó al pasar el Rubicón: "La suerte está echada", Yglesias dijo: el problema está planteado, a resolverlo.

Para resolver ese problema tuvo que luchar contra todos aquellos elementos que se consideraban amenazados de muerte y que opusieron tenaz resistencia a la nueva reforma, por cuanto entraña para ellos un cambio completo en sus manipulaciones y especulaciones, verificadas al amparo de un sistema monetario muy acomodaticio para intorales

especulaciones en perjuicio de la mayoría del país y en beneficio exclusivo de un reducido número de especuladores.

En la lucha salieron vencidos, y hoy, el jornalero, el artesano y el agricultor, ven representado su esfuerzo y recompensados sus afanes no con mugrientos billetes que representaban un peso y solo estaban respaldados por veinticinco centavos plata, sino con oro que tiene valor intrínseco, que suena al caer, que el viento no lo vuela, ni los ratones lo devoran y que convida a la economía, a la vida morigerada, y a redoblar el esfuerzo en la lucha para obtener esas brillantes monedas que adquieren todos los trabajadores constantes y de bien.

Inspirado en el deseo de proteger decididamente la agricultura y a pesar de que el monopolio del tabaco constituía para el Erario una de sus principales rentas, abolió el monopolio y declaró libre el cultivo de esa hoja abriendo con ello un nuevo horizonte a la agricultura nacional.

Muchos son los beneficios que el país ha derivado de tan sabia disposición e incontables los agricultores que hoy viven dedicados al cultivo, beneficio y elaboración del tabaco y numerosos los padres de familia que llevan a sus hogares el sustento ganado en tan importante rama de la agricultura.

Poseído de ese espíritu de empresa y ansioso de dotar a la costa del Pacífico de una vía que la comunicara fácilmente con el interior de la república, deseando que en aquella zona tuviese ensanche la agricultura y fuese posible explotar los productos propios de aquellos climas, emprendió la magna obra del Ferrocarril al Pacífico que hoy ya terminada, está dando a la Nación el fruto que de ella se esperaba.

Las vías de comunicación, fueron objeto de su constante atención y todavía se palpan los esfuerzos de sus dos administraciones por dejar habilitado al país de buenas carreteras, de hermosos puentes, de escuelas y sin que tampoco faltase su concurso para prestar auxilio de su pecunio para ayudar a la Construcción de algunos Templos, fomentando así el culto católico.

Todas esas obras, unidas a la experiencia adquirida en los diez años que lleva alejado del Poder, dedicado a la agricultura, confundido con los trabajadores, observando de cer-

Contestación á la carta de don Jorge Herrera

San José, mayo 29 de 1913.
Señor y amigo:

Muy noble y digna de encomio es la excitativa que Ud. se sirve dirigir en su Carta Abierta, publicada en "La Información" de fecha 28 del corriente, a varias personas inclusive los suscritos, en el sentido de que trabajemos para

ca sus afanes y sus estériles luchas por falta de abierta protección, son méritos indiscutibles y razones poderosas para que sea él el que más conviene llegue a dirigir los destinos de la Patria costarricense.

Hombre de privilegiado talento, de incansable actividad, de valor a toda prueba, de conducta intachable y de gran corazón, bien merece el honor que sus conciudadanos queremos hacerle, como acto de justicia, de contribuir con nuestros votos a que sea el futuro Presidente de la República.

Por eso nos hemos reunido en torno suyo, y le hemos pedido que abandone la tranquilidad y dulzuras del hogar y que venga de nuevo a empuñar las riendas de la nación para que haga de ella, una próspera, grande, fuerte y feliz república.

No es él quien ambiciona el Poder, es el "Partido Civil" que fortalecido con una falange de nuevos elementos que hoy nos apoyan leal y decididamente, quienes queremos elevarlo al Solio Presidencial, porque estamos convencidos de que es el único caudillo que encarna los verdaderos ideales democráticos; ya que así lo

confirman sus pasados hechos y lo demuestra esa inmensa ola arrolladora que se va uniendo al Partido Civil, porque su conducta tranquila y discreta le granjea prosélitos y le atrae simpatías.

Vamos, pues, serenos y tranquilos, seguros de obtener la victoria.

Nuestro Partido es de orden, disciplinado, culto y respetuoso con el gobierno y sus autoridades; no espera de ellas otra cosa, que la más completa imparcialidad.

Deben estar seguros nuestros adversarios que seremos leales y honrados en la contienda y que no descenderemos a terrenos vedados por la educación.

Obtenido el triunfo que ya vislumbramos, no habrá ni vencedores ni vencidos, sino costarricenses que uniremos nuestros esfuerzos a los del gobierno para ayudarlo en la gran obra de regeneración de que tanto ha menester la patria costarricense.

¡Viva el Partido Civil y Viva su gran caudillo Rafael Yglesias!

San José, Mayo 29 de 1913.

P. P. Gil.

Directivas para publicarlos oportunamente; entre esos datos las adhesiones firmadas en ambas ciudades.

EL EDITOR.

Qué culebritas!

"La Información" con su actividad para dar extrañas noticias, se nos deja venir metiéndonos un susto, y qué susto! es a saber: que en las sabanitas de nuestra tierra se crían una sculebras, y qué culebras! de 3 varas y media de circunferencia y 14 de largo; eso es como para desvelar a la mitad de los costarricenses, y máxime cuando no se nos dice por donde andan esos monumentales bichos que hasta hoy no habían sido descubiertos. Se nos ocurre preguntar si serían apreciadas esas dimensiones, por el mismo que apreció la calidad y el número de las personas que compusieron la manifestación de los 7000? y más se nos ocurre todavía, no sería mejor obsequiarle ese cuero a los duranistas para que con él hicieran la vaina para su espada de combate, siempre tan filosa y tan cortante? Así no tendrían que sacarla, pues con la sola vaina pondrían a correr a todos los que se fían de las noticias de *La Información*.

Es preciso que se sepa que la costumbre de atraer la atención por medio de noticias dadas en esa forma sensacional, no puede ponerse en práctica impunemente en asuntos de política para obtener un igual resultado.

Además, no será muy grande el fruto que se obtenga de esa clase de campaña, que solamente influye en el ánimo de los tímidos indecisos, que quieren ir con el que gane, sea él cual fuere, y esos están en muy pequeño número; si se quiere, solamente abarca a los logrereros que comprenden que soltados de la mano que los sostiene, son impotentes para valerse por sí mismos. Los que como los civilistas estamos persuadidos de que nuestra causa es la sola salvadora y de que al frente de ella va un hombre que proclama como lema de su partido "Moralidad y Trabajo" no tenemos miedo al porvenir, y por consiguiente, no podrá servir para cambiarnos un sistema tan vulgar como el de propagar noticias falsas. M.

DE LIMON

Que si los civilistas de ésta trabajan? Ya lo creo. Durante la semana última han celebrado 5 reuniones. Las del sábado y domingo con la asistencia del Lic. Anderson, fueron tan concurridas, que hasta la mitad de la calle y patio interior del local fueron ocupados por los asistentes. En la noche del sábado fue obsequiado con una serenata el Lic. Anderson, por sus amigos y correligionarios.

Nuevas Directivas

DIRECTIVA DE MIRAMAR

Presidentes honorarios

Manuel Matamoros.
Desiderio González.
Federico González.
Pedro Jiménez.
Paulino Mora.
Pedro González.

Presidentes efectivos

Eduardo Quesada.
José María González.
Herminio García.

Vicepresidentes

Fernando A. Hinestrosa.
Ramón Villegas.
Macedonio Solera.

Tesorero

Anselmo González.

Secretario

Antenor González.

Prosecretario

José Sandoval.

Jefes de Propaganda

Agustín Tomé.
Silvestre González.

Sub-Jefe

Francisco Lavario.

Auditores

Luis González.
Daniel Barrantes.
Napoleón Chacón.

Vocales

Juvenal Espinosa.
Rubén Espinosa.
Nazario Espinosa.
Eliás Cordero.
Antonio Elvir.
Miguel Chinchilla.
Rafael Elvir.
José María García.
Fidel Maroto.
Algenino Jiménez.

DIRECTIVA DEL GRAN PARTIDO CIVIL EN GUACIMO

CANTON DE POCOCI

formada el 25 de mayo de 1913

Presidentes honorarios

Ing. Octavio Bullio.
Abraham Vargas.

Presidente efectivo

Luis F. Castillo.

Vicepresidentes

Nazario Leiva.
Guillermo Herrera.
Gregorio Segura Díaz.

Secretarios

Raimundo Mena.
José T. Castillo.

Jefes de Propaganda

Luis F. Castillo.
Guillermo Herrera.

Vocales

Ambrosio Collado.
Favio Vega.
José Paniagua.
Patrocino Granados.

Julio Brenes.

Vicente Mora.

Juan Barraza.

Jesús Peralta.

Jorge Evans.

Guillermo Toby.

Haward Lagontiere.

Dámaso Selva.

Juan Sánchez.

Vicente Zúñiga.

Aniceto Zúñiga.

Gerardo Alfaro.

Pedro Arguedas.

Maurilio Ramírez.

Mateo Langa.

Victor Garita.

José D. Moraga.

Federico Megabari.

Leopoldo Aguirre.

Nicolás Torrente.

Ignacio Zanarrucia.

Martín Sosa.

Juan M. Caubey.

Daniel Lazo.

Patrocino Zeas.

Santiago Vega.

En nombre de todos sus partidarios lo saluda su fiel amigo,

Guillermo Herrera V.

Julio Brenes.

Directiva del Partido Civil de Esparta

(19 de mayo de 1913.)

Presidentes honorarios

Nicolás Benavides P.
Cupertino Aguilar
Fulgencio Brenes V.
Benicio Mena.
Ramón Salas Cabezas.
Tranquilino Bermúdez.
Gregorio Carvajal Z.

José M. Guzmán.

José M. Sancho.

Rosa Hernández.

Casimiro Ledezma.

Manuel Cubero.

Leopoldo Carballo.

Presidentes efectivos

José León Vargas.

Eugenio Ruiz.

José Avila.

Vicepresidentes

Guillermo Carvajal Z.
Virgilio Benavides
José Picado.

Secretario

Celin Zúñiga B.

Prosecretario

Juan Bautista Carvajal Z.

Tesorero

Juan Venegas A.

Jefes de Propaganda

Moisés Ugalde.
Manuel Campos.
Ernesto Mora.
Domingo Ugalde.

Vocales

Manuel Ugalde.
Tobías Mora.
Roberto Mena.
Juan Bautista Soto.
Alfonso Cordero.
César Sánchez.
Samuel Benavides.
Ricardo Arley.
José Solórzano.
Leonidas Cordero.
Aureliano Ugalde.
José Mora.
Alfredo Durán.
Nicolás Benavides.
Zacarías Villalobos.
Luis Villalobos.
Julio Villalobos.
Eliseo Carvajal Z.

Y en adhesiones más de 60 individuos.

Nombramientos

Sr. Director de "Regeneración"

Muy señor mío:

La Directiva del Cantón de la Merced, en sesión extraordinaria del 29 del presente nombró como Presidentes Honorarios a los señores don Antolin Chinchilla y don Manuel J. Grillo y para Secretario al señor don Victor Castro J., quienes han aceptado esos cargos.

EMILIO ALPIZAR.

Secretario.

IMPRENTA MODERNA

Señor Director de

REGENERACION.

San José.

Muy señor nuestro:

Para evitar en lo sucesivo el proceder poco correcto de algunos de los Jefes del Partido Republicano de esta ciudad, hacemos constar que en ninguna forma hemos dado nuestro asentimiento para que nuestros nombres aparezcan en las directivas que ha formado tal Partido.

Con muestras de distinguida consideración, somos de usted attos. S. S.,

Juan Oses, Manuel Angel Arroyo.

Alajuela, 22 de mayo de 1913.

RECTIFICACION

En el No. 414 de *El Republicano* de fecha de hoy, aparece un señor Faustino Hernández C. protestando de que se le ha puesto en la lista del Partido Civil. Siento decirle a ese señor que no es cierto lo que afirma, y que en honor de la verdad exprese en qué lugar aparece su nombre, apellido e inicial.

Por el Partido Civil,
Victor Orozco.

EQUIVOCACIONES

En el No. 3 de este periódico, al hacerse la rectificación de unas personas que dejaron de ponerse en la Directiva Central de San José, se puso Moisés Arana y es Moisés Artavia; y en el No. 4, al ponerse los Presidentes honorarios de San Mateo, se puso Jesús Valverde Vargas y es Jesús Valverde Soto; y en la Directiva de Mata Redonda se omitió poner como Jefe de propaganda a don Jesús Blanco H.

PROTESTA

Considerando la serie de insultos que lanza el Partido que proclama al Doctor Durán contra los beneficios que hizo el Gobierno de don Rafael Yglesias como son los del talón de oro y el ferrocarril al Pacífico, creo que ese Partido no es de orden y progreso como yo lo había supuesto; desde luego protesto de mi firma que di a aquella agrupación y con orgullo me adhiero a la noble causa del Partido Civil.

San José, mayo 28 de 1913.

Marcos María Madriz.

REUNIONES

Se avisa a los civilistas de los cuatro cantones de esta capital que las reuniones se verificarán a las siete de la noche de los siguientes días:

En el cantón del Hospital, los días jueves.

En el cantón del Carmen, los días viernes.

En el cantón de la Merced, los días lunes.

En el Cantón de Catedral, los días martes.

San José, mayo 30 de 1913.

Falsedades

Hemos visto dos hojas tituladas "Liquidando la Directiva del Partido Civil en Limón", y la otra, "Las farsas del Civilismo—Asustando con la vaina," tiradas en Limón la primera y en Puntarenas la segunda, ambas de fuente fernandista, en las que además de asegurarse cosas falsas, se pretende hacer creer que en ambas partes no hay Civilismo, y para desmentir todo eso, se han pedido datos a las Secretarías de las respectivas